

## CANADA VOTE EN 2025 – BIEN-ÊTRE DES VÉTÉRAN·E·S

La transition de la vie militaire à la vie civile peut être difficile pour les vétérán·e·s souffrant de maladies, de blessures ou de traumatismes, et beaucoup ont perdu confiance dans les systèmes militaire et gouvernemental qui devraient les soutenir. Les vétérán·e·s ont besoin d'un soutien fiable, adapté et axé sur l'amélioration des résultats équitables, y compris l'accès aux soins de santé, au logement, à la sécurité financière et à un travail enrichissant. Ce soutien doit être fondé sur la dignité, le respect et la reconnaissance. De plus, comme chaque vétérán·e des Forces armées canadiennes et ancien·ne de la GRC vit une expérience différente, le soutien et les soins ne doivent pas suivre une approche universelle. Bien que des progrès aient été réalisés, il faut en faire davantage, et cela comprend compris un leadership fort de la part d'un·e ministre responsable du portefeuille des vétérán·e·s.

C'est pourquoi un plan pour le bien-être des vétérán·e·s est essentiel, et c'est pourquoi Retraités fédéraux revendique une vision et des mesures auprès de notre prochain gouvernement fédéral, pour soutenir la sécurité économique et la qualité de vie de tous les vétérán·e·s.

### Se concentrer sur la santé et le bien-être des vétérán·e·s

- La transition de la vie militaire à la vie civile est difficile pour les vétérán·e·s, surtout ceux et celles qui souffrent de maladies, de blessures ou de traumatismes. Comme bon nombre de vétérán·e·s ont perdu confiance dans l'armée et le gouvernement, le rétablissement de la confiance est essentiel. Cela nécessite des systèmes de soutien solides et fiables, pour une libération harmonieuse, incluant les soins de santé.
- Comme chaque vétérán·e des Forces armées canadiennes et ancien·ne de la GRC vit une expérience différente, le soutien et les soins ne doivent pas suivre une approche universelle.
- Le budget de 2024 réservait un investissement de 9,3 millions de dollars sur cinq ans pour des services de télémédecine à l'intention des vétérán·e·s. Dans une étude sur les expériences de télésanté des vétérán·e·s du Canada, les participant·e·s avaient indiqué qu'elle n'était pas pratique, particulièrement lorsqu'un test ou un examen physique était nécessaire.
- Les vétérán·e·s ont besoin de soins appropriés et en temps opportun. Le prochain gouvernement fédéral doit veiller à ce que les médecins disposent des outils et des ressources nécessaires pour offrir des soins efficaces et appropriés aux vétérán·e·s.

### Consultation et plan indépendants

- Au cours des quelque vingt années qui se sont écoulées depuis la Nouvelle Charte des anciens combattants, les changements législatifs et les nouvelles prestations ont ajouté des couches de règles, de complexité et de confusion par rapport aux prestations à l'intention des vétérán·e·s.
- En 2023-2024, 32 % des premières demandes de prestations d'invalidité présentées à Anciens Combattants Canada (ACC) n'avaient pas été traitées de manière conforme à la norme de service du Ministère. Bien qu'on ait constaté certaines améliorations, les délais d'attente pour les décisions relatives aux prestations d'invalidité sont la principale plainte que le Bureau de l'ombud des vétérans reçoit.

### COMMUNIQUEZ AVEC NOUS POUR EN SAVOIR PLUS

1-855-304-4700 | [defensesdesinterets@retraitesfederaux.ca](mailto:defensesdesinterets@retraitesfederaux.ca)  
[retraitesfederaux.ca](http://retraitesfederaux.ca)



- À mesure que les dépenses relatives à la défense et la capacité militaire augmentent, des mesures doivent être prises maintenant pour assurer une approche cohérente et holistique du soutien aux vétérans et à leurs familles, couvrant la portée des carrières militaires, de la formation de base à la période suivant la libération.
- L'ombud des vétérans a demandé qu'on tienne une conversation nationale pour améliorer les résultats des vétérans, dont la réduction des temps d'attente d'ACC au sujet des décisions sur les pensions d'invalidité.

### Équité pour les femmes vétérans

- Un rapport historique intitulé Plus jamais invisibles. Les expériences des vétérans canadiennes (juin 2024) du Comité permanent des anciens combattants (ACVA) contient 42 recommandations réparties sur 156 pages. Elles abordent les besoins non satisfaits en recherche, en médecine et en soins de santé, en reconnaissance et en commémoration, et énumèrent des façons d'éliminer les obstacles à l'accès aux services et aux mesures de soutien.
- Le prochain gouvernement fédéral doit s'engager à obtenir des résultats équitables pour tous les vétérans en donnant suite à ce rapport avec du financement et un plan clair qui assure la transparence, la reddition de comptes et la collaboration entre les secteurs et au sein du gouvernement.

### S'attaquer au problème du sans-abrisme

- Comparativement à la population générale, les vétérans sont deux à trois fois plus susceptibles d'être sans-abri; au Canada, environ 2 400 à 10 000 vétérans n'ont pas de logement.
- Une étude de l'École Max Bell de politiques publiques de l'Université McGill a examiné de manière exhaustive les politiques et les programmes nécessaires pour réduire de manière significative le sans-abrisme des vétérans et faire progresser le dossier du logement adéquat pour ceux-ci et celles-ci au Canada. L'étude a révélé que les organisations au service des vétérans sont mises à rude épreuve et que le problème est aggravé par le manque de clarté des priorités en matière de financement, les efforts de prévention limités et un investissement insuffisant dans les données.
- Les femmes vétérans représentent 30 % des vétérans sans-abri ou vivant dans un logement précaire. De plus, elles vivent cette situation différemment des hommes, car elles sont plus susceptibles d'avoir des personnes à charge, d'avoir subi de la violence conjugale ainsi que des traumatismes sexuels militaires. La plupart des services sont conçus pour les hommes célibataires et ne répondent pas aux besoins des femmes et des personnes ayant diverses identités de genre.

### Questions pour les candidat·e·s

**1) Des résultats équitables pour tous les vétérans :** Comment votre parti répondra-t-il aux recommandations du rapport de l'ACVA, intitulé Plus jamais invisibles. Les expériences des vétérans canadiennes?

- La réponse idéale :

Pour assurer des soins équitables, responsables et de qualité à tous les Canadien·ne·s âgés, notre gouvernement mettrait en œuvre et appliquerait des normes nationales portant tant sur les soins de longue durée que sur les soins à domicile et en milieu communautaire, en collaboration avec les provinces et les territoires et dotées de niveaux de financement

**COMMUNIQUEZ AVEC NOUS POUR EN SAVOIR PLUS**

1-855-304-4700 | [defensesdesinterets@retraitesfederaux.ca](mailto:defensesdesinterets@retraitesfederaux.ca)

[retraitesfederaux.ca](http://retraitesfederaux.ca)



appropriés. Les soins de longue durée devraient avoir pour but de soigner les Canadien·ne·s âgés, d'être sans but lucratif et d'être dotés d'un modèle de prestation fondé sur des données probantes, donnant la priorité à la qualité de vie, aux soins culturellement sûrs et inclusifs, à la sécurité des résident·e·s, à une main-d'œuvre bien soutenue ainsi qu'à une meilleure reddition de comptes et à une plus grande transparence. Nous nous sommes engagés à adopter une Loi sur les soins de longue durée sécuritaires, pour que cela devienne une réalité.

**2) Une nouvelle voie à suivre pour les vétérans·e·s :** La Nouvelle Charte des anciens combattants a été introduite il y a près de 20 ans. Comment votre parti s'assurera-t-il que le Canada respecte ses obligations envers les vétérans·e·s au cours des prochaines décennies?

▪ La réponse idéale :

Il est temps de revoir comment le Canada sert et appuie les vétérans·e·s. Nous entamerions une conversation nationale pour écouter les vétérans·e·s et leurs familles, afin de comprendre comment mieux les servir, améliorer les résultats avec eux et elles, et nous assurer d'avancer dans la bonne direction pour tous les vétérans·e·s.

**3) Retards des prestations d'invalidité :** Les proches aidants sont des partenaires de soins importants, qui soutiennent le vieillissement sur place et comblent les lacunes dans un système de santé mis à dure épreuve. Ce travail est non rémunéré, et il peut être satisfaisant et enrichissant. Toutefois, les proches aidants subissent un fardeau financier plus lourd et des niveaux de stress plus élevés. Retraités fédéraux revendique un meilleur soutien aux proches aidants, dans le cadre d'une stratégie nationale pour la population vieillissante et les aîné·e·s. Comment votre parti s'y prendra-t-il pour augmenter le soutien aux proches aidants au Canada? ?

▪ La réponse idéale :

Pour tirer parti du travail accompli jusqu'à présent et combler les retards, nous investirions dans la dotation à long terme. Nous fixerions aussi des objectifs pour déterminer la rationalisation des processus et améliorer la gestion des cas. Pour instaurer la confiance, nous assurerions la transparence et ferions des mises à jour régulières sur les progrès, et nous collaborerions avec les vétérans·e·s pour nous assurer que le système répond pleinement à leurs besoins, y compris en temps opportun.

**4) L'assurance-médicaments :** Le Canada a besoin d'un régime national d'assurance-médicaments qui augmente le mieux-être de tous les Canadien·ne·s sans réduire la couverture actuelle de quiconque, tout en fonctionnant harmonieusement avec les régimes publics et privés de médicaments sur ordonnance qui sont en vigueur. Est-ce que votre parti continuera à travailler avec les provinces et territoires pour mettre en œuvre un régime national, universel et public d'assurance-médicaments, afin que tous les Canadien·ne·s aient accès aux médicaments qu'il leur faut?

▪ La réponse idéale :

Avec des investissements dans la prévention, un soutien adapté et le financement du logement et des services seront réalisés. Les besoins uniques des femmes vétérans et des vétérans·e·s ayant diverses identités de genre seraient reconnus, afin que les solutions soient inclusives et éclairées par la recherche et les données.

**AU SUJET DE RETRAITÉS FÉDÉRAUX** – L'Association nationale des retraités fédéraux (Retraités fédéraux) est le plus important organisme national de défense des membres actifs et retraités de la fonction publique fédérale, des Forces canadiennes et de la Gendarmerie royale du Canada (GRC); des juges de nomination fédérale à la retraite; ainsi que de leurs partenaires et leurs survivant·e·s. Comptant plus de 170 000 membres d'un océan à l'autre, Retraités fédéraux revendique des améliorations à la sécurité financière, à la santé et au bien-être de ses membres et des Canadien·ne·s depuis 1963.

**COMMUNIQUEZ AVEC NOUS POUR EN SAVOIR PLUS**  
1-855-304-4700 | [defensesdesinterets@retraitesfederaux.ca](mailto:defensesdesinterets@retraitesfederaux.ca)  
[retraitesfederaux.ca](http://retraitesfederaux.ca)